

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:	
	Pis. Cis
España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'50
Ultramar . . . . .	2'50
Número suelto . . . . .	0'05

**ANDRÉS BORDOY y C.ª**  
**COMISIONISTAS**  
 Calle Jaime II, 87 y 89.—PALMA DE MALLORCA  
 Son agentes de varias fábricas de calzado, y de la Vidriera d' es Pont d' Luca.  
 Unicos representantes de la acreditada fábrica de Cajas de hierro para valores de D. Francisco Martinez.

**LA ESPAÑA MODERNA**  
 MAGNIFICA PUBLICACION MENSUAL  
 La mejor Revista literaria de España.  
 Precios de suscripción: 30 pesetas al año.  
 A los suscriptores de LA ALMUDAINA Colección encuadrada de 1889, quince pesetas.  
 Colección de 1890 hasta su terminación, quince pesetas.  
 Los dos años juntos, veinte y cinco pesetas.  
 Se suscribe en la administración de LA ALMUDAINA.

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

En Valladolid Madrid 18 á las 11'50 m.

Han ocurrido desórdenes en Valladolid entre los estudiantes, por haberse negado el permiso que tenían solicitado para dar una serenata al Senador electo Sr. Lopez Gomez, que es el Rector de la Universidad.  
 Fuerzas de la Guardia civil y del cuerpo de Seguridad, restablecieron el orden.  
 Han resultado algunos contusos.

## Noticias varias

Madrid 18 á las 12'20 t.

El Sr. Sagasta se encuentra enfermo.  
 El viernes llegará á Madrid de regreso de su excursión á Antequera, el Sr. Romero Robledo.  
 El sábado próximo se celebrará en el Palacio Real una gran recepción y un banquete.  
 A la fiesta están invitadas cinco mil personas.

## Otras noticias

Madrid 18 á las 1 t.

El Sr. Montero Rios ha declarado que siempre coadyuvará á las campañas políticas que emprenda el Sr. Sagasta.  
 El Sr. Becerra ha regresado de Galicia.  
 El día 23 del actual saldrá el Sr. Martos con dirección á Pau.

## Senadores vitalicios

Madrid 18 á las 1'30 t.

Considerábase seguro el nombramiento de los siguientes Senadores vitalicios:  
 Señores Fabié, Durán, Azcárraga, Mora, Longoria, Bayo, Velle y Marqués de la Merced.

## Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Los diputados y los senadores electos de todos los partidos y fracciones políticas se ocupan en estos momentos en saborear las delicias del triunfo. En unas partes se derrama el Champagne en animados banquetes, en otras se suceden las serenatas y las manifestaciones de regocijo y á todos parece natural que correspondan á las victorias las alegrías.

Sobre todo, los ministeriales se muestran satisfechos en grado sumo, hasta el extremo de confesar que el resultado de las elecciones de senadores ha excedido sus esperanzas.

La realidad del triunfo del Gobierno es indiscutible, como es indiscutible que en estas elecciones ha seguido predominando el criterio resueltamente opuesto á las agrupaciones independientes.

El Sr. Martos que tanto ha hecho por esta situación antes y después de la crisis de Julio, trae un sólo senador, y gracias á que este ha encontrado hueco en una provincia donde no dominan corrientes muy favorables á aquellas intransigencias.

Así es que no puede extrañar á nadie que el expresidente del Congreso, siente profundo disgusto, no tanto porque se desconozca su valía, como por la burla que entraña la conducta que con él se ha seguido. A lo menos, así lo interpreta el según testimonio de varios que se tienen por sus amigos.

De los conservadores, hay entre los vencidos en esta lucha última, personas que merecían ciertamente el honor á que aspiraban.

También han sido derrotados dos hombres ilustres de Ciencia, Letamendi y Vilanova, en Valladolid y Valencia; en Huesca un orador elocuente, el republicano posibilista Sr. Abarzuza en Jaen, el general Coello y los señores Villalta y marqués viudo de la Merced; en Granada otro conservador de tanto arraigo como el Sr. Agrela, y otros, en algunas provincias, que hubieran ocupado dignamente un asiento en la Alta Cámara.

Por otra parte y generalizando; mientras un ministro de la Gobernación que ha tomado gran parte en la política del partido fusionista, se queda fuera del Parlamento, y le sucede lo mismo á Ramos Calderon, que llevó el peso de la discusión del Sufragio universal; á Perez Galdós, el redactor galano del dictamen de la comisión de contestación al discurso de la Corona; á Ferreras que ha sostenido con denuedo en la prensa á su partido, y á otros muchos de verdadera importancia y utilidad, en las mismas filas fusionistas figuran no pocos representantes de la Nación que sólo podrán explicar su triunfo por los vínculos de la sangre ó los casi tan poderosos en estos tiempos, de la joven de confianza y tal vez de buena letra.

Ayer mismo ó en el Salón de Conferencias del Congreso á algunos caracterizados fusionistas singulares apreciaciones acerca del resultado de la cuestión electoral que revelan la diferencia que existe entre la opinión juzgada por el señor Sagasta y entre dicha opinión juzgando al jefe del partido liberal.

El Sr. Sagasta—decían—ha querido ahora demostrar que en sí personifica el partido y á este partido no le ha parecido conveniente sacrificar á los deseos de Sagasta sus verdaderos intereses, de los cuales no es él, el único árbitro.

Con mayoría en la Diputación provincial y en el Ayuntamiento; contando con que el distrito de Jetafe la representaba el Sr. Puigerver, hombre de peso; el de Alcalá el Sr. Ibarra, que goza en él de prestigio; el de Chinchón el señor Villasante, vencido por el Sr. Curano, pero político agudo y concejal de Madrid, que en Torre Laguna y en otros pueblos aún conserva su antiguo arraigo el Sr. Guilhou no era posible que se dudase de la victoria y esta derrota solo es debida á la falta de acierto para designar á los candidatos que sin determinar su carácter de políticos liberales fueron antepuestos á hombres de verdadero prestigio y de imaculada historia.

A pesar de esto, la elección ha sido muy disputada aquí en Madrid y el triunfo de los conservadores en toda España, justo es confesarlo, representa una gran energía y una gran actividad; significa también que ha habido gran acierto al designar los candidatos y patentiza una vez más que los partidos bien organizados y disciplinados pueden combatir en toda ocasión y en todas partes.

Con fé, con abnegación con desinterés se alcanzan estos triunfos, que obligan mucho á los partidos que los obtienen y que les trazan el camino que deben recorrer en lo porvenir.

Hasta aquí las opiniones de dichos caracterizados fusionistas á los que no puede negarse que les asiste alguna razón.

Sírvales de lección lo acontecido y hagan votos, los que comulgan en esta idea, porque el mal ejemplo no cunda y la insubordinación no se acentúe por que á mi juicio, algo más que conatos de insubordinación se vislumbran en el horizonte fusionista.

A. PALMA ESCOBAR

16 de Febrero de 1891.

## Elección de Senadores

### En Provincias

El resultado completo de la elección en provincias, es el siguiente:

Alava.—Señores marqués de Urquijo y Echevarría Fuertes, a.  
 Albacete.—Señores Roca de Togores y Acaño, a.

Alicante.—Señores Fabra, Manresa y Botella, l. r.

Almería.—Señores González Canet y Espinosa Bustos, a., y Perez García (D. Sebastián), f.

Avila.—Señores Canalejas y Casas y marqués de Peñafuente, a.

Baleares.—Señores marqués de la Cenia, Massanet y general Weyler, a.

Barcelona.—D. Joaquín María Paz, marqués de Sentmenat, y D. Federico Nicolau, a., y don Camilo Fabra, f.

Badajoz.—Señores duque de Tserclaers Tilly, Jaraquemada y Villanueva, a.

Burgos.—Señores Barona y Casado, a., y Martinez del Campo, f.

Cáceres.—Señores conde de la Encina, Barrrantes y Silva, a.

Cádiz.—Los marqueses de Casa-Laiglesia y de Casa-Pavón, y el conde de los Andes, a.

Canarias.—Señores Belmonte y Vázquez, a., y Merelles, f.

Castellón.—Paquero, m.; general Navarro y señor Trell, a.

Ciudad-Real.—Señores García Noblejas y Jaraba, a., y Rey (D. Luis), f.

Córdoba.—Señores marqués de Campo de Aras y Escavias Carvajal, a., y conde de San Bernardo, f.

Coruña.—Señores Botana, López (D. Nicasio) y García Leaniz, a.

Cuenca.—Señores Rubio (D. Francisco) y Arribas (D. Casildo), a.

Gerona.—Señores conde de Casal y marqués de la Torre, a., y Puig (D. Fernando), f.

Granada.—Señor marqués de Dilar, a., conde de las Infantas, f., y Almagro, p.

Guadalajara.—Señores Jiménez Palacios y Benito Chávarri, a.

Guipúzcoa.—El conde de Villafranca de Gaitán, carlista, y el obispo de Plasencia, necodalista.

Huelva.—Señores marqués de Oliva, l. r., y vizconde de los Asilos, f.

Huesca.—Conde de Lascoiti, a., y Lacadena, f. y Don Evaristo Romero, a.

Jaén.—Señores conde de Xiquena, f. y Madrid (D. Eduardo), f., y Bonillo, l. r.

León.—Señores Pino y Font (D. Julio), a., y Campoamor, l. r.

Lérida.—Señores Jirona (D. Jaime), Azcárraga (D. M.) y Maluquer (D. E.), a.

Logroño.—Señores Bermúdez Reina y Santa Cruz, fusionistas.

Lugo.—Señores Batallón y Cancio, a., y Vallarino, liberal reformista.

Málaga.—Marqués de Iznate y Moreno Mazón, a., y D. Félix Lomas, l. r.

Múrcia.—Señores Abellán, Diez Sanz y general Marin, a.

Navarra.—General Goyeneche, Echandia y conde de Rodezno, a.

Orense.—Señores García (D. Castor), a.; duque de la Unión de Cuba y Angosto Lapizburu, a.

Oviedo.—Conde de Canga-Argüelles, Sánchez Bustillo y Regueral, a.

Palencia.—Conde de Estéban Collantes, a., y Ossorio (g.) después de un empate de éste con el señor Marín Veña, l. r.

Pontevedra.—Señores conde de Torrecedeira y Cantero, a., y Riestra, f.

Salamanca.—Señores Gómez (D. Celedonio Migue), y Soriano (D. Rodrigo), a., y Oliva, f.

Santander.—Señores marqués de Pombo, a., y Bustamante, i.

Segovia.—Conde de Sepúlveda y marqués de la Pezuela, a.

Sevilla.—Conde de Bagaes, señor Villalón, a., y Ruiz Martínez (D. Francisco), f.

Soria.—Marqués de Casa Pacheco, m., y Guillermi, a.

Tarragona.—Señores Jumana y barón de las Cuatro Torres, a., y Bosch y Carbonell, f.

Teruel.—Marqués de Tosos y Calvo y Martín, a.

—Teruel.—Señores Villarrubia, conde de Esban y Salamanca, a.

Valencia.—Señores conde de Plegamans, marqués de Tremolar y D. Eduardo Maestre, a.

Valladolid.—Señores Cuesta y Santiago y Torres Villanueva, g.

Zamora.—Señor obispo y conde de Peñaranda de Bracamonte, a.

Zaragoza.—Marques de Casa-Jiménes, Higuerras y Cistue, a.

### Universidades

Barcelona.—Señor Magaz, a.

Granada.—Señor Riaño, f.

Oviedo.—Señor barón de Covadonga, a.

Salamanca.—Señor Maldonado Macanaz, a.

Sevilla.—Señor Laraña, a.

Valencia.—Señor Villarroy, f.

Valladolid.—Señor López Gómez, f.

Zaragoza.—Señor Calleja, f.

Santiago.—Señor Tejero, f.

### Sociedades Económicas

Barcelona.—Señor Paz, a.

Valencia.—Señor conde de Almodovar, a.

En Sevilla se aplazó la votación hasta las tres de la tarde.

### Arzobispado

Toledo.—Señor obispo de Ciudad-Real, i.

Sevilla.—Señor obispo de Cádiz, i.

Granada.—Señor obispo de Málaga, i.

Santiago.—Señor obispo de Oviedo, i.

Faltan datos de Zaragoza, Tarragona, Valencia, Burgos y Valladolid.

## Resumen

De los datos recogidos hasta las siete de la tarde, siendo completos los de las provincias, resultan elegidos senadores:

Adictos . . . . .	105
Fusionistas . . . . .	132
Posibilistas . . . . .	1
Carlistas . . . . .	1
Integros . . . . .	1
Reformistas . . . . .	7
Martistas . . . . .	2
Independientes . . . . .	6

Total . . . . . 155

## Alrededor del Mundo

Cementerios en el mar.—Bismarck amenazado con la decapitación.—¿Por qué es blanca la nieve?—Una costumbre absurda.—Cómo debemos encabezar las cartas.—Los sueldos americanos.

Una idea original ha nacido en Inglaterra y va haciendo camino allí.

Los higienistas están muy poco satisfechos con que á los cadáveres se les dé sepultura en la tierra. Dicen no sin razon que el sistema actual de enterramientos es en extremo malsano para la humanidad viviente. Mientras por otra parte á la mayoría de las personas repugna pensar que los cuerpos de seres queridísimos sean pasto de la podredumbre y por eso la gente rica embalsama los cadáveres de los suyos, recurso que por lo caro no puede universalizarse.

Huyendo de estos inconvenientes se pensó en la cremación: pero el sistema no ha llegado á ser popular en ninguna parte y además la Iglesia lo ha condenado.

Para resolver el problema de lo que debemos hacer con los muertos, un escritor inglés acaba de proponer la creación de cementerios marítimos.

Los cadáveres serían arrojados al mar y el *modus operandi* del nuevo sistema de sepelio sería este.

Todas las estaciones de ferrocarril y todos los trenes que condujesen á la costa tendrían cámaras frigoríficas para helar los cadáveres y transportarlos al puerto más cercano. En cada puerto habría un barco fúnebre encargado de llevar los muertos mar adentro, á unas cuantas millas de distancia de la playa y de arrojarlos allí al agua. Los cuerpos serían encerrados en cajas metálicas para que no pudieran subir á la superficie ni ser arrastrados hacia tierra; y las cajas estarían llenas de agujeros con objeto de resistir la presión del agua.

Para hacer proganda en favor de la idea de los sepelios marinos, se piensa en constituir una sociedad y en dar pasos cerca de las compañías de ferro-carriles á fin de que faciliten la translación de los cadáveres á la costa. A esta idea hace, sin embargo, mucha guerra otra que consiste en aplicar á nuestros muertos los mismos procedimientos que gastaban los egipcios para los suyos.

Lo indudable es que en estos nuestros tiempos en que la higiene va siendo reina de las costumbres y de las leyes, el enterramiento es sistema llamado á desaparecer. Pero lo probable es que le sustituya algun tratamiento químico ó galvánico, por el cual queden los cuerpos convertidos en estatuas de piedra ó de metal, cosa que ya se ha ensayado con algun éxito, como es sabido. A no ser que con ayuda de la electricidad, gran resolvidora de problemas y agencia mágica de la que todo se espera, se descubra el modo de que lo corruptible se torne incorruptible.

El emperador Guillermo, no perdonando medio de molestar á su antiguo canceller, ha recurrido al teatro.

Hace poco llamó á Ernesto Wildenbruch, el poeta favorito de la familia Hohenzollern, y recomendándole que leyera la historia del Gran Elector de Prusia, le mandó que hiciera un drama sobre la lucha de aquel príncipe con su famoso ministro Schwarzenberg.

El poeta ha titulado su drama *Der Neue Herr* («El nuevo amo»), y toda la obra gira sobre el episodio histórico de que cuando el Gran Elector subió al trono se encontró con que toda la autoridad, todo el prestigio y toda la fuerza residían por larga usurpación en manos del conde Schwarzenberg, el omnipotente ministro de su padre para reinar de veras, el Gran Elector tuvo que echar al conde, y por último se vió obligado á prenderle, y aun dice la leyenda que acabó por mandarlo decapitar.

El nuevo amo ha sido estrenado hace pocas noches en el teatro Real de Berlin, y el emperador, que asistía aquella noche á un banquete de oficiales, mandó que no empezara la representación hasta que él llegase, haciendo con ello esperar cerca de dos horas al público.

Guillermo II quería significar así el interés que se tomaba por aquel drama, que más que obra literaria resultaba una amenaza sangrienta á Bismarck. Y no contento con ello, condecoró al autor en un entreacto y envió regalos á los actores.

El drama vale, sin embargo, tan poco que el público berlinés, aficionado á hacer frases, aun á costa del emperador, salió del estreno diciendo: «Mucho ruido para poco arte.»

Por qué es blanca la nieve?

Hablando en absoluto, la nieve no es blanca; no tiene más que la apariencia de serlo; su blancura es una ilusión.

En realidad es multicolor. Examinando separadamente sus cristales se observa en ellos toda la gama del arco iris; pero todos juntos irradian, al unir sus colores elementales, esa blancura maravillosa y resplandeciente que tan hermosa es.

A ella contribuye también la gran cantidad de aire que encierran sus partículas congeladas.

De Inglaterra es también otra idea más práctica y menos lúgubre que la de los cementerios acuáticos.

La usanza de encabezar una carta con el nombre de las personas á quien va destinada es á todas luces tan absurda como la de terminarla con la firma de quien la escribe.

Lo lógico y lo práctico sería precisamente todo lo contrario.

Al abrir una carta, lo primero que se hace, si no se conoce bien la letra, es leer la firma para saber de quién procede. La firma es, por lo tanto, lo que debiera encabezar la carta.

Los comerciantes hacen algo de esto por medio de los membretes que lleva impreso su papel.

Pero no todo el mundo gasta papel con membrete.

Sería, por lo tanto, una reforma de buen sentido poner al frente de las cartas, á la manera antigua:

De Fulano de Tal  
á Mengano de Cual.

No tenemos en Europa idea de los sueldos monstruosos que cobran en América, el país de los millonarios, determinados personajes.

En un directorio financiero para 1892 que tengo á la vista figuran los siguientes:

El presidente del Ferro-carril Central de Nueva York, 75.000 duros al año. Este mismo señor es abogado y gana al año 25.000 duros en su bufete.

El presidente de la Central Trust Company, 60.000 duros.

Los presidentes de la mayoría de las Compañías de seguros, 50.000 duros cada uno.

Una porción de presidentes de diversas sociedades bancarias y financieras, de 30.000 á 60.000 duros cada uno.

En cambio, el presidente de la república no cobra más que 50.000 duros y los ministros 8.000.

Los diputados tienen señalado un sueldo de 5.000 duros anuales.

WANDERER

## Trampas en el juego

La sociedad inglesa está escandalizada de la acusación dirigida á sir William Gordon Cumming, personaje de la intimidad del Príncipe de Gales y teniente coronel del batallón de Scots guards, de haber hecho trampas en el juego.

Los hechos origen de la acusación datan del mes de Septiembre último.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 96

JORGE OHNET

## LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

Urbana... Y ha partido como un rayo... ¡Como tiene caballos nuevos, marchan divinamente!...

Gracias (dijo Clemencia, cortando de pronto los comentarios de la portera.) Voy á ver si la encuentro.

No había duda alguna; Lise iba á casa de Nuño. ¿Para qué? Para pedir el perdón de Juan á un hombre de quien ella sabía era amado. ¿Quería representar á lo vivo Marion Delorme, ensayar de entretener á Laffemas, y pagar con su belleza la deuda de Didier? Quitar el banquero á Clemencia y salvar á su amante, ¡que magnífica jugada! Pero sería Lise capaz de concebir la hábil manobra que claramente se presentaba á la imaginación de Clemencia?

—¡Bah! ¡Que me importa (pensó la italiana) que tome á Selim, con tal de tener la prueba! Soy bastante rica ya para pasarme sin él, y además, e la no sabrá conservar... ¡Una flor-

En aquella fecha, durante la semana de las carreras de caballos de Saint Leger el Príncipe de Gales y una porción de personajes de la más alta aristocracia inglesa, entre los que se contaba sir William Gordon Cumming, fueron invitados á pasar unos días en el magnífico castillo que M. Arthur Wilson posee en el condado de York.

La manera de jugar de sir William despertó sospechas, porque tenía costumbre de colocar sus posturas junto á las líneas en el bacarrat, de modo que, con un movimiento muy pequeño, podía empujarlas y hacer que cobraran por todo su valor, ó ponerlas sobre la línea y no perder más que la mitad si el golpe le había sido adverso.

Se acordó nombrar una comisión, compuesta de tres caballeros y dos señoras, encargada de observar de cerca la manera de jugar del aristocrático teniente coronel.

La comisión, después de llenar su cometido varias sesiones seguidas, declaró que creía haber observado que las sospechas sobre sir William tenían fundamento.

Entonces, según se dice, el general Owen Williams y otro personaje, igualmente respetable, recibieron la penosa misión de anunciar al culpable que sus mañas habían sido descubiertas.

Sir William Gordon Cumming negó indignado los hechos que le atribuían, y amenazaba un escándalo mayúsculo cuando intervino el Príncipe de Gales, y para evitar al heredero de la Corona el desagrado de que estallara tan cerca de su persona el escándalo, se convino en una transacción.

Sir William Gordon Cumming se comprometió á no jugar más en su vida; y los convidados del castillo juraron, en cambio, guardar absoluta reserva sobre lo sucedido y permitir al culpable que conservase su mando en la Guardia Real y su posición en sociedad y en los grandes Clubs de Londres.

Como era de suponer, hubo entre los convidados alguno que no cumplió fielmente lo prometido.

Empezaron á circular entre la buena sociedad de Londres rumores en sumo grado desfavorables á sir William Gordon Cumming, y éste, en vista de la tormenta que se le venía encima, ha decidido arrostrarla frente á frente, llevando ante los tribunales, por injuria y calumnia, á los dueños del castillo donde se desarrolló el prólogo del escándalo, y á los individuos á individuos de la comisión que se nombró para vigilarle en el juego, y cuyo informe le fué desfavorable.

Los abogados más célebres de Inglaterra se han encargado respectivamente de la acusación y de la defensa. Hay, por lo tanto, en perspectiva un proceso tan curioso como notable por la costumbre, que exige que los oficiales calumniados sometan ante todo sus cuestiones de honor á su regimiento.

## Emigrados portugueses

Han llegado á la Coruña el redactor de *La República Portuguesa*, señor Pereira de San Paço, Doctor Tellez, y tres sargentos más, todos complicados en la sublevación de Oporto.

Uno de estos sargentos se presentó á la autoridad superior civil de la provincia.

El doctor Alves de Veiga estuvo el domingo en la villa de Prado, y de allí pasó á Arcos de Vez, desde donde se internó en Galicia.

Un muchacho que hace poco recibió el grado de licenciado en Medicina, y pertenecía al cuadro de Ultramar con el de segundo teniente, se evadió para Tüy de un modo curioso.

na... Antes de ocho días le habrá causado, y volverá él á mi lado.

A la vez que andaba, iba pensando el medio de saber lo que pasaría en casa de Nuño. Como todas las mujeres galantes criadas en el faego de las calles y que sienten la nostalgia de la vida que pasaron, había tomado cariño á su doncella, una Marton de Belleville, joven, bonita, vieja hasta la médula de los huesos, tal como había sido Clemencia, y sirviendo hasta tanto que lograra reunir una suma para poder, con una material confortante, lanzarse á su vez en la vida galante.

Mientras llegaba el momento de deplumar á los amos, coqueteaba con los criados. Estaba en tierna intimidad con el criado de confianza de Selim. Por medio de esta buena pieza, sabía Clemencia una porción de cosas que Nuño creía ocultas. No hay gran banquero ni hombre grande para un ayuda de cámara. El Frontin de Nuño juzgaba severamente de su amo, de quien decía: «Este viejo canalla», como la Marton de Clemencia decía de su señora: «Esa grulla.» Fuera de esto, ambos se mostraban serviles y obsequiosos ante sus amos como convenia á su espléndido salario.

Clemencia sintió renacer la alegría. Pensando en su confidente con faldas, se decía: «Ya tengo lo que necesito.» Después, habiendo concertado su plan de batalla, y pensando que la rapidez de la ejecución debía asegurar el éxito, saltó á un coche; y cuidándose tanto de su teatro, en el que Roberval ensayaba en su puesto, como de su inocencia perdida, se hizo conducir á la avenida Hoche.

Lise había ido, efectivamente, á casa de Nuño.

En la noche del sábado, antes que las autoridades de Oporto pensasen en prender más que á los cabezas de la rebelión, se marchó á Espo-sende, disfrazóse allí de pescador, y, en una lancha de pesca, se hizo conducir á la ciudad de D.ña Urraca.

También se interrumpió en Galicia el alférez Malheiro, que había sido herido en la refriega de la calle de San Antonio. Se ignora todavía cómo pudo fugarse.

José Pereira de Sampaio y Basilio Tellos pasaron, como los anteriores, la frontera por el Miño.

Todavía recorren el territorio portugués, sin haber podido pasar la frontera, cerca de 100 militares.

Dos sargentos primeros del regimiento número 19 de Ghaves, comprometidos también en la sublevación, se han presentado al jefe del puesto de carabineros de Feces, siendo inmediatamente conducidos á la villa de Verin.

## El Nuncio agredido

Dirigíase á las seis de la tarde del sábado en su carruaje monseñor Di Pietro desde la iglesia de San Francisco al palacio de la Nunciatura.

Al llegar el coche á la Cava baja esquina á la calle del Almendro, un individuo se abalanzó al freno de los caballos consiguiendo detenerlos en su carrera.

Al ver el cochero aquella inesperada acometida, con la fusta dirigió varios golpes al individuo que detuvo el carruaje, procurando al mismo tiempo castigar á los caballos. Estos se encabitaron, y en tanto, el individuo en cuestión se abalanzó á la ventanilla del coche, procurando abrir la portezuela.

Al ver que no conseguía su objeto, pues el cochero continuaba asestándole golpes, dió un puñetazo á los cristales, que saltaron hechos pedruzcos.

Monseñor Di Pietro ha rogado á las autoridades que no se moleste en lo más mínimo al agresor.

Al ser éste detenido no se le ocupó ninguna arma, según manifestó, la agresión fué debida á haberle maltratado el cochero, el cual no pudo evitar que lo atropellasen los caballos.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El corresponsal de *El Noticiero Universal* en París ha conferenciado con el señor Ruiz Zorrilla. Este se muestra orgulloso de representar á Barcelona, sintiendo que haya sido derrotado el señor Sol y Ortega.

Respecto á su regreso á España, mantiene su actitud, y no lo verificará hasta que se conceda la amnistía. Pronto vendrá á la frontera á arreglar asuntos de familia, y hará público su viaje con el fin de evitar torcidas interpretaciones. A su regreso á París reunirá á sus amigos para ocuparse de política, negándose á hablar con sus correligionarios en el camino, á fin de no comprometer á las autoridades francesas.

Los diputados irlandeses que son contrarios á la jefatura del señor Parnell han celebrado una reunión, habiéndose acordado en ella por unanimidad aprobar la conducta seguida por el señor Mac-Carthy, cuya única autoridad reconocen.

En dicha reunión se ha dado también cuenta de las seguridades ofrecidas por el jefe del partido liberal, señor Gladstone, habiéndose acordado tenerlas como no recibidas.

—*The Times* publica un despacho de Roma,

¿Qué iba á hacer?, pensaba, como la había preguntado Clemencia. Lo ignoraba. Sabía solamente que la suerte de Juan dependía de Nuño, y á ver á este iba. Empujábala á esta tentativa la acogida que la había hecho Clemencia. Mas vale regar á Dios que á los santos; y aunque Clemencia nada tenía de santa, Selim era una especie de Dios, terrible como el Baal de Babilonia, cuyo culto estaba manchado por sacrificios humanos; una encarnación monstruosa y temible del oro. Hacía el corria, para pedirle el honor y la vida de su amante.

Las tres daban cuando llegó al patio de la casa de banca. Sobre una plancha de mármol leyó esta indicación: *Entrada á las oficinas*. Subió al primer piso entre una oleada de gentes silenciosas y presurosas, y al ver en el gran vestíbulo á los empleados sentados en sus mesas, pidió hablar á M. Nuño. La miraron con extrañeza. Pero estaba verdaderamente linda con su velo blanco, y sus ojos desarmaron los chocarros murmullos de los subalternos. Uno de estos empleados, vestido con un uniforme verde de botones dorados, se dignó levantarse y decir á la joven:

—¿Es para algún negocio?

Y como ella respondiera: «Sí.»

—En tal caso, señora, tenga V. la bondad de venir conmigo.

Y empujando una mampara de cristales deslustrados, hizo entrar á Lise en una salita con artesanos de roble claro, y cuyas paredes presentaban una porción de ventanillos, encima de los que se leía: *Indicaciones. Contencioso. Cuentas corrientes. Cupones*. El mozo llevó al ventanillo de las indicaciones, detras del cual se de-

que no deja de ofrecer interés, y que, caso de ser cierto lo que en él se dice, demuestra la poca solidaridad que existe en el seno del nuevo Gabinete italiano.

Según el referido despacho, parece que el último Consejo de ministros celebrado el miércoles fué muy borrascoso, hasta el punto de que todas las proposiciones presentadas por el ministro del Interior, señor N. coterá, fueron desechadas.

—La anunciada entrevista de la Reina de Inglaterra con el Rey Humberto parece por lo menos aplazada.

—Hay vehementes indicios para creer que el autor del horrible asesinato descubierto en el barrio de With-chapel (Londres) es el mismo que cometió los crímenes que tanto dieron que hablar hace algún tiempo, y á cuyo autor se dió el nombre de Jack el destripador.

Las pesquisas hechas hasta ahora por la policía para descubrir al criminal han sido infructuosas.

—En 32.500 pesetas ha sido adquirido, por un agricultor norte-americano, un perro de San Bernardo que figuró en la Exposición de perros de su raza celebrada en Londres recientemente.

Dicho animal tiene tres años, pesa 100 kilos, y su altura es de 89 centímetros.

—Los periódicos de Nueva-York publican detalles de la muerte de Williams Windom, secretario de Hacienda de los Estados Unidos.

Celebraba su banquete anual la Junta de Transportes y de Comercio, y Windom terminaba su discurso sobre el tema «La prosperidad de la nación depende del comercio», cuando cayó víctima de un ataque de apopleja.

A los pocos momentos M. Windom falleció, y la triste nueva fué comunicada al presidente Harrison por los ministros de Estado, Marina y Justicia, que se encontraban en el banquete.

Con una emoción profundísima recibió el mensaje M. Harrison, cuando salía de una recepción celebrada en la residencia del ministro de Correos, M. Wanamaker, á cuyo acto se había hallado presente la hoy atribuida viuda.

El presidente se dirigió á la residencia de esta señora, en compañía del secretario de Estado, M. Blaine, y es fácil comprender la escena que se desarrollaría.

El banquete tuvo rápido término, y el cadáver fué depositado provisionalmente sobre una de las mesas y cubierto con un mantel, hasta que se le transportó al hotel en que se había alojado el ministro.

M. Windom era un hombre político muy distinguido.

### De las Provincias

El señor Ojeto se propone emprender una enérgica campaña sanitaria en Valencia, para la cual el Gobierno no le escaseará los recursos necesarios.

—Ha fundado en Cádiz, procedente del Ferrol, la escuadra francesa que manda el almirante Gervais.

Ejecutará maniobras en las costas de España y Portugal.

—Según dicen de Córdoba, las repetidas visitas y exhortaciones hechas al rey *Cintabede* por el Padre Moya, de la Compañía de Jesús, han tenido buen resultado, y el tritemente célebre criminal ha hecho confesión completa de sus culpas, y el día 15 contraerá matrimonio con su amante Teresa Molero.

—En Pasajes ocurrió una horrible desgracia en la fundición de los señores A. Echeverría y Compañía. Al toque de campana, el obrero Juan Ubagún, de veinte años, se dirigió á tomar jabón para lavarse y retirarse á comer, cuando fué inadvertidamente cogido por la correa de transmisión unida á la polea, arrollado y hecho

jó oír un gruñido. Después se levantó la placa de cobre que le cubría, y una cara grosera apareció:

—¿Que desea V., señora?

—Hablar á M. Nuño.

—¡Pero si no está aquí! ¿Quién la ha traído á V.? ¡Siempre habrá sido ese idiota de Gregorio!...

Lise dirigió al empleado una mirada tan dulce, que este corrió la cortinilla verde que cubría el alumbreado. Se puso á mirar á la encantadora joven, y haciéndose complice de pronto:

—Espere V., señora; salga V. al pasillo, tuerza V. á la izquierda, y siga V. hasta el fin, donde encontrará... ¡Pero no! Puede V. perderse... yo la conduciré.

Abrió la puerta, y abrumado por los cumplimientos de Lise, que se creía salvada, la condujo á través de un laberinto de corredores, y al fin, señalándola con la mano un último pasillo:

—Allí abajo, al final, encontrará V. la sala de espera... Mas óndole mucho que la reciban...

Saludó y se alejó, dejando Lise inquieta, pero resuelta á todo, con tal de llegar hasta Nuño. Al presente comprendía la extensión del poder de este nombre. Se encontraba en sus dominios, en medio de sus servidores. Lo mismo que un tirano formidable al abrigo de todo peligro en el fondo de su inexpugnable guarida, desafiaba Nuño todos los peligros y todas las amenazas, sin que llegaran hasta él los sollozos ni los gritos de sus víctimas.

Llegó al fin á la habitación donde se hallaba Clemente, paseando solemnemente, con su cadena de plata al cuello, y en medio de veinte

pedazos. Sus compañeros, al oír el doloroso grito, se arrojaron á socorrerle, pero sus esfuerzos fueron inútiles. El Juzgado ordenó la conducción del destrozado cadáver al depósito de la población.

—Participa telegráficamente el gobernador de Avila que, habiéndose reparado los desperfectos ocasionados en la línea férrea por los desprendimientos ocurridos últimamente en el túnel de la Cañada, circulan los trenes con perfecta regularidad.

—A los ochenta y cuatro años de edad ha fallecido, en Barcelona, el general de división de la sección de reserva D. Manuel de Figuerola y Angusti.

—Durante el actual mes saldrán los correos para nuestras posesiones ultramarinas en la siguiente forma:

Para Cuba, los días 18, 19, 22 y 27 de Barcelona, y para Puerto Rico los mismos días; para Filipinas, el día 18 sale uno desde Brindis por vapores ingleses.

Para el Brasil, los días 11, 18 y 25; para el Brasil, Uruguay, República Argentina y Paraguay, los días 7 y 22 de cada mes; para los mismos países y Chile y Bolivia, el 13 y 27 de este mes, por la vía de Lisboa. Para Brasil, Uruguay, República Argentina y Paraguay, de la Coruña el 22, de Vigo el 23 y los días 17 y 28 de Febrero; para los mismos países y Chile y Bolivia, de la Coruña los días 12 y 26, y de Vigo los siguientes.

En vapores españoles, el 1.º de cada mes para el Brasil, Uruguay, República Argentina y Paraguay, y en vapores italianos los días 4 y 15 de cada mes para las tres últimas naciones.

Para Fernando Poo sale por la vía de Canarias, y en buques ingleses, los días 7, 22 y 30 de cada mes.

—Ha fallecido el general carlista, representante de D. Carlos de Borbón en Navarra, don Simón Montoya. Su muerte fué repentina y ocurrió en la ciudad de Viana (Navarra), estando de sobremesa, en la noche del martes de Carnaval.

—Con objeto de revistar las Comandancias de la Guardia civil, ha salido para Extremadura el general D. Luis Dabán.

### De la Capital

El suceso de ayer fué, puede decirse, la visita que giraron á la Casa Consistorial dos delegados del Gobierno civil según unos y el Gobernador y Secretario del Gobierno según otros.

Confiróse la última versión y pudimos saber que á las diez de la mañana se presentaron en dicha oficina los señores Castellarnau y Curtoys, pidiendo á la Alcaldía la exhibición de ciertos documentos para ver si en las últimas elecciones de Diputados á Cortes habían votado los Tenientes de Alcalde y Concejales que debían presidir las mesas y se excusaron de hacerlo por enfermos.

De los documentos referidos resultó, en efecto, que doce de los Concejales que se excusaron de presidir dichas mesas, votaron.

El Gobernador pidió de este extremo certificación á la Alcaldía, certificación que fué librada inmediatamente.

Esta es la segunda visita que se ha hecho por cuenta del actual Gobierno, al Ayuntamiento de Palma.

Se nos dice por persona bien enterada que la autoridad eclesiástica ha prohibido á los sacerdotes de esta diócesis, que concurren á la sociedad titulada *Fomento Católico Balear*, establecida en la calle de Molineros y ha retirado el Conciliario nombrado para la debida inspección, habiendo conminado con severas penas á los que no obedeciesen esta orden.

Esta medida parece coincidir con alguna agitación política por consecuencia de la cual ha sonado el nombre de algún eclesiástico y también el de la sociedad nombrada.

Ayer quedó montada en la plaza del Olivar una bomba de sistema aspirante—impelente, que tiene por objeto sacar agua de la grandiosa cisterna que antes fué del convento que llevaba aquel nombre á fin de que puedan surtirse del expresado líquido los moradores de aquellas cercanías.

Por incidente involuntario salió mutilado ayer el telegrama recibido de Madrid en el cual nuestro activo corresponsal nos daba cuenta del cupo de mozos llamados al servicio activo en nuestra provincia.

El mencionado despacho depositado á la 1.ª 50 t, decía así:

«Hoy publica la *Gaceta* el estado que contiene la distribución por provincias de los mozos del presente reemplazo llamados al servicio activo.

Los mozos sorteados en las Baleares, son 1.788 y por lo mismo le corresponden 985 mozos al servicio activo, número que se descompone en 822 para el ejército de la Península y 163 para el de la isla de Cuba.»

El lado cómico de los robos del Muelle. Un conocido nuestro, dueño de un bote de recreo de los descalabrados por los ladrones, fué anteañoche á pasarse revista para ver si algo más faltaba: un momento de llegar salió un carabinero para reconocerle y algo amorado, al

saber quien era el paisano, le contó, que pocos momentos antes, para reconocer á otro paisano, se apartó diez pasos del sitio en donde tenía una hornilla con lumbre para calentarse y al volver á ella ya no la encontró.

Se la habían robado.

Algunos peones del cuerpo de Obras Públicas quitaban ayer el polvo de la carretera de puerto de Palma al de Sóller, en las inmediaciones del puente de madera vecino al arrabal.

A orillas de la acera y en un trayecto de unos cincuenta metros había formados numerosos montones, equivalentes á unas diez á doce carretadas.

Parece imposible que hace ocho días se pudiese andar á nado por aquel mismo sitio.

Ayer por la mañana fué acometido de un repentino accidente un albañil llamado Juan Figuerola Martorell, de unos sesenta años, domiciliado en la calle de Linás del barrio Son Alegre, el cual trabajaba en la plaza de la Navegación del arrabal de Sta. Catalina.

La circunstancia de echar sangre por la boca y de haber perdido casi el conocimiento fué causa de que se le creyera moribundo.

Lo pusieron dentro de un carro que servía para transportar yeso y en esta forma lo trasladaron á su casa, en donde fué socorrido de primera intención con las pocimas que hay en la casa de Socorro del mencionado arrabal.

Llamó la atención esta manera de trasportar al enfermo, habiendo, como hay en la susodicha casa de Socorro una camilla nueva, todavía no estrenada, que reúne todas las comodidades y precauciones aconsejadas por la ciencia para servir con buen éxito en los casos como el que hemos relatado.

El doliente seguía anoche en mal estado.

Ayer por la mañana entraron tres vapores en este puerto: el *Portilla White*, que procedía de Barcelona, el *Unión*, de Ibiza y Alicante y el *Salvador* de la mar.

Anteañoche hubo un regular alboroto en la calle de S. Magín, promovido por una mujer que con voces desaforadas llamaba á un guardia municipal desde el balcón.

Acudió gente y el alcalde de barrio Sr. Bisquerra se enteró del caso y dispuso compareciesen los causantes del escándalo que eran la mencionada mujer y su marido, ante el teniente alcalde de aquel distrito Sr. Sampol, el cual en vista de no haberse presentado la mujer y si sólo el marido, impuso á la primera veinte y cinco pesetas de multa, esto sin perjuicio de lo que pueda resultar en su contra, de la información practicada.

Desde hace algunos días se ha empezado la poda de los árboles que hay en nuestros paseos. Los del Borne han obtenido ya este beneficio.

El día veinte y siete del actual ante la Administración de contribuciones de esta provincia se procederá á la subasta de la arboladura, velamen y demás efectos pertenecientes á faluchos aprehendidos con tabaco de contrabando.

Quedan abiertas dos nuevas instalaciones telefónicas; una en la vicaría de Genova (n.º 201) y otra en la de Son Rapiña (n.º 202; ambas instalaciones costeadas por el municipio de esta capital.

Por el Ayuntamiento de la Comandancia de Marina de esta provincia se llama y emplaza por tercera vez á los dueños de diez y nueve bultos de tabaco de contrabando que en la tarde del nueve Setiembre último fueron aprensados por la escampavía *Peiz* en el punto Torrent de Balich inmediato al puerto de Sóller.

El presidente de la Comisión provincial de defensa contra la filoxera recuerda á los Ayuntamientos la obligación de ingresar en la Sucesión del Banco de España las cuotas que les corresponde según el número de hectáreas de viñedo existente en sus distritos, fijando el plazo de diez días, apercibiéndoles con multa.

El Ayuntamiento de la villa de Algaida ha nombrado recaudador interino para el cobro del tercer trimestre de consumos á D. Francisco Juan y Verdura.

En el fiolato del Muelle ayer tarde hubo un poco de jarana. El motivo fué haberse presentado un carruaje y dentro de él unas cuantas mozas del partido que los dependientes consideraron debían ser registradas. Dos de ellas á la invitación de éstos bajaron; las otras se resistieron: llamósse á un guardia municipal y este en vez de hacer bajar á las que se resistían dió la orden de que avanzasen ó retrocediesen.

Puso fin al conflicto uno de los empleados disponiendo que las mozas con el vehículo volviesen atrás y con esto la gente reunida se disolvió.

*El amigo de confianza*, *Los baturros* y *Qui fuig de Deu* son las obras que esta noche pondrá en escena la compañía que dirige el Sr. Bolumar en el Teatro Principal.

La rebaja en los precios de entrada y locali-

dades y el no haber ninguna otra diversión en Palma, tal vez hagan que sea algo mayor la concurrencia.

Se nos ha enviado la *Memoria* leída á los señores accionistas del Banco de Préstamos y Caja de Ahorros en la Junta General celebrada el día 31 de Enero último. Por efecto de los datos expresados en ella, resulta que los beneficios obtenidos durante el ejercicio de 1890 ascienden á Pesetas 10.000, con lo que se acordó repartir un dividendo activo de dos pesetas por acción.

Segue estudiándose Geografía con mucho fruto y notable aplicación en la Inspección de la Comandancia central sección, de Depósitos, de embarque y Caja General de Ultramar.

En una relación de ajustes rectificadas y definitivos que publica, se lee el siguiente gazapo: «Ilem (soldado) Antonio Garamendi Proens, natural de Cilemillo, provincia de Mallorca.»

No creemos puedan darse más disparates en menos palabras.

Se está embalsamando el patio del edificio ocupado por los Juzgados de primera instancia y municipales.

Hemos observado, sin embargo, que no se ha hecho canalización alguna para colocación del gas y por lo tanto se quedará aquello por ahora sin alumbrado.

### Publicaciones oficiales

#### Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 12 de Febrero:

Recuerdo á las municipalidades que no han ingresado sus cuotas del impuesto sobre viñas.

Venta de efectos navales, aprensados por contrabando.

Providencia de apremio contra los vecinos de Búger que no se han provisto de cédulas personales.

Relación de contribuyentes fallidos.

Gastos de obras municipales de Palma.

Lista de concejales y mayores contribuyentes de la ciudad de Ibiza.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos y por las Juntas Municipales de Muro y Manacor.

Exposición del reparto de consumos de Manacor.

Nombramiento de un recaudador de consumos de Algaida.

Sentencia del juzgado del partido de Manacor, dictada en autos sobre presunción de muerte.

Relación de pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo del Consejo de Estado.

Llamamiento á los dueños de 19 bultos de tabaco de contrabando aprensados por guarda costas en una cueva de las inmediaciones de Sóller.

Prórroga del plazo señalado á los contribuyentes de consumos para que satisfagan sus cuotas.

Balance del Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

#### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 14 de Febrero.

*Presidencia*.—Real decreto creando una segunda vicepresidencia en la comisión organizadora del cuarto centenario del descubrimiento de América, y nombrando para este cargo al almirante de la Armada D. Luis Hernández Picó.

*Gracia y Justicia*.—Real decreto indultando á Vicente Baro Flores el resto de la pena de tres años de presidio correccional.

Otro conmutando el resto de la pena de un año y diez meses de prisión correccional, imuesta á Eladio del Río Ruf, por igual tiempo de destierro á la distancia de 25 kilómetros del punto donde cometió el delito.

Otra indultando á Miguel Pascual Navarro del resto de la pena de tres años, seis meses y veintidós días de presidio correccional.

Real orden disponiendo que los funcionarios procedentes del Cuerpo de aspirantes á la judicatura, que hayan desempeñado el cargo de vicesecretarios de lo Audiencias de lo criminal, deben figurar en el escalafón de antigüedad de servicios con arreglo á la fecha de su ingreso en la categoría de jueces de entrada.

*Guerra*.—Real orden aprobando los textos y programas á que han de ajustarse los exámenes de los individuos de la clase de tropa que aspiren á ingresar en la Academia general militar.

*Gobernación*.—Real orden disponiendo que se interprete el real decreto de 13 de Junio de 1886 y pliego de condiciones generales de la misma fecha, dictados para el servicio telefónico, en el sentido de obligar á los particulares ó compañías concesionarias á que los cables que instalan para el servicio sean subterráneos; que, por razón de equidad, se permite que continúen en servicio los aéreos hoy establecidos, ínterin no sea necesario sustituirlos; pero llegado este caso, la sustitución deberá hacerse en cables, también subterráneos.

Otra disponiendo se signiquen al Ministro de Estado para la concesión de la gran cruz de Isabel la Católica, libre de gastos, á D. Nicolás M. Ojeda, Gobernador civil de la provincia de Valencia; D. José Ruiz Corbalán de la de Toledo, durante la epidemia cólera de 1890, y á D. José Sánchez Pertergás, Alcalde de la ciudad de Valencia.

### Sociedades y Corporaciones

#### Sociedad General Mallorquina

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar á la General para la sesión ordinaria que preceptúa el artículo 22 de los Estatutos y que se celebrará el día 22 de los corrientes á las cuatro de su tarde en las oficinas de la Sociedad.

A tenor del artículo 25 los señores accionistas que deseen concurrir deberán depositar sus títulos en la Caja social durante las horas de despacho hasta el día 21 y á contar desde el día 16.

Las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta, pero sólo en el caso de enfermedad

debidamente justificada con arreglo al artículo 26.

Palma 10 Febrero de 1891.—Por la Sociedad general mallorquina, El Presidente, Manuel Salas.—P. A. de la J. de G.—El secretario, Manuel Guasp.

#### La Solidez

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. Accionistas, para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 28 del corriente á las dos de la tarde en las oficinas de la Sociedad.

Sóller 12 de Febrero de 1891.—P. A. de la J. de G.—Jorge Frontera, Secretario.

### Cultos

#### Jubileo de Cuarenta horas

Continúa en San Miguel: exposición á las seis, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer continuará el Tríduo, con meditación y después la reserva.

#### Otras funciones

En Montesión, á las diez, se cantará misa mayor solemne con sermón que dirá el M. I. señor D. José Oliver, Arcediano de esta Santa Iglesia Catedral, en acción de gracias al Sagrado Corazón de Jesús por habernos librado del cólera durante el año pasado.

El ejercicio del día 19 en honra del Patriarca S. José, se verificará: en San Francisco á las once y cuarto, con misa, en Santa Teresa á las diez, en San Nicolás á las once y cuarto y al anochecer, en San Cayetano á las doce, en Santa Eulalia, San Jaime, San Miguel, San Jerónimo, Santa Clara, Santa Magdalena y San Felipe Neri, al anochecer.

#### Visita á la Corte de María

En San Nicolás á la Virgen de Lluç.

### Acciones del Centro Farmacéutico

se compran calle de la Herrería n.º 12-2.

### Estadística

#### Inscripciones verificadas en los Juzgados

##### Nacimientos

Día 16.—Varones, 5; hembras, 2.

##### Matrimonios

Día 16.—D. Lázaro Escobar Marcos, con doña Margarita Pieras Enseñat.

##### Defunciones

Día 18

Miguel Negre Palou, viudo, de 67 años; Hospital, de catarre pulmonar.

Juan Fuster Pens, casado, de 63 años, calle de Reus, de abstentia.

Catalina Marimón Barceló, viuda, de 82 años, calle de Sta. Bárbara, de vejez.

##### Hospital Civil

Día 18.—MOVIMIENTO DE ENFERMOS.—Entradas cuatro; 3 varones y 1 hembra.—Altas, 3; hembras.—Defunciones, 1 varón.

##### Registros del puerto

#### DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

*Estado de la atmósfera*.—Enteraente despejada, serena y medianamente diáfana: horizontes claros y arrebolados: el del S. O. brumoso.

*Idem del viento*.—Ventilina de tramontana.

*Idem de la mar*.—Blanca á rodales y fuera de cabos rizada.

*Buques á la vista*.—Frente á las Illetas viniendo en demanda del puerto una polacra goleta de esta matrícula en calma chicca.

*Vigia de Portopi*.—Señala por la banda de poniente la venida de un buque cuadro mercante español.

##### Movimiento de buques

#### FONDEADOS

Día 18

Vapor español *Portilla White*, de 327 ton., matrícula de Sevilla, cap. D. Tomás Mascará, con 20 trip. 8 pas, y efectos. De Barcelona, en 12 horas.

Vapor español *Unión*, de 411 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 23 trip. 18 pas y v.ija. De Ibiza y Alicante, en 11 horas.

Vapor español *Salvador*, de 58 ton., matrícula de Málaga, cap. D. José Céspedes, con 13 trip. y su equipo. De la mar, en 16 días.

#### DESPACHADOS

Vapor español *Portilla White*, de 327 ton., matrícula de Sevilla, cap. D. Tomás Mascará, con 20 trip. y vino. Para Porto Colom.

Vapor español *Cataluña*, de 362 ton., matrícula de Palma, cap. D. Gabriel Enseñat, con 23 trip. y vino. Para Cetta.

Vapor español *Salvador*, de 58 ton., matrícula de Málaga, cap. D. José Céspedes, con 13 trip. y su equipo. Para la mar.

#### Matadero

#### Bestias sacrificadas para el abasto público

Día 18

Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Lecheras, 1.—Carneros, 5.—Ovejas, 8.—Corderos, 9.

### Teatro Principal

#### Compañía Cómico-Lirica

DE

DON RAFAEL BOLUMAR

Función para hoy jueves 19 de Febrero

El amigo de confianza

Los Baturros

Qui fuig de Deu....

A las ocho.

Entrada general 0.50.—Id. Paraiso 0.40

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data for Feb 17-9. Columns include Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro, Descenso del barómetro.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Inicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891. De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

Servicio de la Compania

TRASATLANTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. —El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representante por estas Islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO. Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales.

Carruaje

A contar desde el día 12 del corriente del Hostal de Lluchmayor de Palma saldrá todos los días á las 6 de la mañana un carruaje en cuatro ruedas para dicha villa y también todos los días saldrá otro en Lluchmayor para Palma á las dos de la tarde.

Se alquila un espacio segundo piso calle de los Olmos n.º 156. Informarán en el principal. 8-2

LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos De E. P. I. Y C.º

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos. Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 20 del actual el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Ponce de León

de 3,650 toneladas de registro admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse á Sans hermanos, Conquistador, 7, Palma. NOTA: la carga ha de ser remitida á Barcelona el martes 17 del actual.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcedia. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with financial data. Columns include Crédito Balcar., Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbra'io por Gas, Salinas de Ibiza, Obligacion es de los F. C. de M., Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña, Empresa Mallorquina de vap., Lulio Empresa marítima.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for February. Columns include FEBRERO, Cuarto crec. el 15, Luna llena el 23, Sol: sale á las 6 h. 59, Pónese á las 5 h. 30.

CHOCOLATE

de cacao, azúcar y canela, clases superiores, sin mezcla de otras sustancias, puzera garantida y elaborado á mano con gran esmero.

Precios por libra de 400 gramos

Ptas. 1'25, 1'50, 2'00 y 2'50 según calidad. Se fabrica á gusto del consumidor, con mayor ó menor cantidad de azúcar ó canela y á la vainilla si así se desea.

Nueva Academia DE PREPARACION

para el ingreso en la General Militar Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de a General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas.

TEORÍA Y PRACTICA DE LA VINIFICACION

por D. Diego Navarro y Soier. Obra la mas completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

Vapor directo de Palma á Puerto Rico y Habana

LÍNEA DE VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA Saldrá fijamente el día 21 del presente mes directamente de este puerto el nuevo y grandioso vapor de 5,000 toneladas

Conde Wifredo

para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

Un hombre de 32 años

de edad, que sabe leer y escribir desea colocarse como dependiente ó criado. Darán razón calle del Conquistador núm. 14. 3-2

Portilla White

Capitán D. Tomás Mascaró saldrá de este puerto para BARCELONA y CETTE el viernes 20 del corriente, á las cuatro de la tarde. Admite carga y pasajeros. Consignatario, Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

Don Antonio Vidal y

Oliver Cirujano del Hospital Civico-militar de Figueras, acaba de llegar á esta capital después de 27 años de ausencia dedicados á la especialidad de las enfermedades secretas en ambos sexos y á las escrofulosas. Ofrece sus servicios al público.—Plaza del Mercado n.º 10-1.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturro Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA. Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Toda clase de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras y aguas minerales, se hallarán en depósito en la farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2.

SELLOS DE GOMA Y DE METAL

PLACAS DE TODOS TAMAÑOS PARA PUERTAS

JOSÉ RIPA

PLAZA CONSTITUCION 104, 2.º-PALMA

Timbres con fecha variable perpetua, numeradores de goma y metal, aparatos rápidos de varios sistemas para timbrar y de bolsillo para sellos como son relojes, medallones, lapiceros con iniciales para la cre; membretes, firmas, aceptos y endosos, atributos nacionales, escudos para alcaldías, notarías, sociedades, etc., almohadillas perpetuas, tintas de todos colores y permanente para marcar la ropa, letras y números de zinc para marcar toneles. 15-15

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor. LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar. En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2. 45

La Ilustración Española Y AMERICANA

Revista de Bellas Artes y actualidades

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un año, 40 pesetas.—Seis meses, 21 id.—Tres meses, 11 id.

BASES DE LA PUBLICACION

Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes aparece un número de diez y seis páginas, ocho de ellas con selectos grabados. Siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de actualidad lo reclama, se distribuyen Suplementos, gratis para los señores Suscriptores; cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que periódicamente se facilitan los índices y portadas correspondientes.

La Empresa concede á los Sres. Suscriptores el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de La Moda Elegante Ilustrada.

Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1891